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Classe - Corso/i di Studio
L-22 Scienze delle Attività Motorie e Sportive
LM-67 Scienze delle Attività Motorie Preventive e Adattate

Dipartimento
Dipartimento di Studi Umanistici. Lettere, Beni Culturali, Scienze della 

Formazione; 
Dipartimento di Medicina Clinica e Sperimentale

Il  giorno  30/11/2023  alle  ore  15:00  in  modalità  telematica  sulla  piattaforma Meet,  si  è  tenuto 
l’incontro  di  consultazione  tra  i  rappresentanti  del  Corso  di  Studio  e  i  rappresentanti  delle 
organizzazioni  rappresentative  della  produzione  e  delle  professioni  di  riferimento,  per  una 
consultazione sul progetto formativo per l’a.a 2023/2024 relativo ai Corsi di Studio di cui sopra, per  
discutere dei seguenti punti all’ordine del giorno:

1. Comunicazione SMA 2023;
2. Analisi dell’offerta formativa;
3. Analisi delle iniziative attivate dal corso di studio;
4. Raccolta di proposte;
5. Varie ed eventuali.

Sono stati convocati per l’incontro: 

 Prof. Michelantonio Dionisio - Ref. Ed. Fisica e Motoria – USPFG – 
 Dott. Claudio Amorese - Presidente CUS Foggia
 Dott. Renato Martino - Delegato Provinciale CONI Foggia
 Prof.  Davide  Maria  Colella  -  Presidente  ASD  U.S.  Foggia  Atletica  Leggera,  Rappresentante 

“Palextra 4.0” 
 Dott.ssa Fulvia Ruggiero - Dirigente Scolastico I.C. “Foscolo-Gabelli”
 Prof.ssa Simona Epifani e prof. Pasquale Diana - Rappresentanti Scuola Secondaria di I Grado “L.  

Murialdo”
 Prof.ssa Maria Siponta Trigiani - Rappresentante I.C. “Perotto”, Manfredonia
 Dott. Giuseppe Scarano - Rappresentante Centro di Personal e Medical Training “MOTUS”
 Avv. Romeo Tigre - Presidente Comitato Provinciale FIDAL Foggia 
 Don Antonio Campo - Sacro Cuore di Foggia 
 Dott.ssa  Maria  Cristina  Casentini  -  FIG  (Federation  Internationale  de  Gymnastique)  Aerobic  

Gymnastics Technical Committee (Vice President)
 Prof.ssa Lucatuorto Anna - referente per Foscolo Gabelli

Presenti all’incontro:

 Prof.ssa Anna Dipace, Referente del CdS in Scienze delle Attività Motorie e Sportive;
 Prof. Italo Sannicandro, Referente CdLM Scienze delle Attività Motorie Preventive a Adattate 

(LM-67);
 Avv. Romeo Tigre, Presidente Comitato Provinciale FIDAL Foggia 
 Dott. Nicola Mancini, delega da parte del Delegato CONI Provinciale Foggia; 
 Dott. Massimo Marino, delega da parte del Presidente Aps Sacro Cuore Foggia
 Dott. Davide Colella, Presidente ASD U.S. Foggia Atletica Leggera, Rappresentante “Palextra 4.0” 



Alle ore 15:00 la Prof.ssa Dipace apre la riunione sottolineando che l’incontro con le parti interessate è  
volto proprio alla condivisione degli obiettivi strategici e operativi al fine di valutare se realmente tengono 
conto del contesto di riferimento, delle competenze e delle risorse disponibili, delle potenzialità di sviluppo  
globale dell’Ateneo, delle indicazioni ministeriali e anche dei risultati conseguiti nei cicli di pianificazione  
precedenti e dei processi di monitoraggio e valutazione interna ed esterna. 

Pertanto, si è passati alla presentazione del CdS in Scienze delle Attività Motorie e Sportive e dei vari punti 
all’ordine del giorno. 

In merito al primo punto all’ordine del giorno Comunicazione SMA 2023, è stata presentata brevemente e 
discussa la Scheda di Monitoraggio Annuale 2023 già precedentemente approvata dal GAQ alla presenza di  
due componenti delle PI. 
In questa sede, la SMA è stata illustrata soprattutto in relazione ai punti di forza e di debolezza emersi al  
fine  di  cogliere  ulteriori  sollecitazioni  utili  in  ottica  di  miglioramento  del  funzionamento  del  corso.  In 
sostanza, si è detto che nel complesso, il CdS, a seguito dei numerosi cambiamenti intervenuti, come il  
passaggio ad altro Dipartimento e il cambio di ordinamento, non presenta situazioni di preoccupazione e  
offre spazio per interventi mirati che si prevede permettano nel prossimo triennio di ottenere dei buoni 
risultati in grado di migliorare le criticità attualmente emerse. Le parti interessate hanno ascoltato con 
interesse quanto presentato e fatto una serie di apprezzamenti oltre a ribadire la loro disponibilità a co-
progettare il corso di studi al fine di allinearlo ai bisogni del territorio. 
Successivamente la Prof.ssa Dipace ha presentato una dettagliata analisi dell’offerta formativa per l’anno 
accademico 2022/23, delle attività didattiche per le diverse coorti, includendo i corsi e i CFU corrispondenti.  
Per il 2023/24, sono state illustrate le modifiche e le aggiunte al piano di studi, tra cui la convenzione con 
l’APS  Sacro  Cuore  e  l’introduzione  di  nuove  attività  didattiche  che  tengono  conto  delle  sollecitazioni  
pervenute  dal  precedente  incontro  di  consultazione  delle  parti  interessate,  soprattutto  in  merito  alla  
reintroduzione nel piano di  studi dell’insegnamento di Teoria tecnica e didattica degli  Sport individuali,  
della possibilità di rilasciare il brevetto di istruttori FIDAL a seguito della convenzione sottoscritta e quindi  
dell’insegnamento a scelta di Atletica Leggera da 4 CFU. Inoltre,  le parti interessate hanno sottolineato 
l’importanza dell’aumento di numero di ore dedicate al tirocinio e quindi dell’eliminazione della modalità di  
tirocinio orientativo precedentemente previsto dal CdS. 
Dopo la presentazione dalla Prof.ssa Dipace ha preso la parola il Prof. Sannicandro per presentare l’offerta  
formativa del CdL magistrale in Scienze e Tecniche delle Attività Motorie Preventive ed Adattate.
In modo particolare, il  recentissimo conferimento del coordinamento del corso al docente di cui sopra  
congiuntamente al ridimensionamento del personale amministrativo (già deficitario) assegnato al CdL è 
stato oggetto di analisi e discussione.
Il Coordinatore del CdL magistrale ha evidenziato le criticità del piano di studi modificato nel precedente 
anno accademico ed ha manifestato l’intenzione di riportare un sostanziale equilibrio tra le discipline di  
base e quelle caratterizzanti il CdL con un’attenzione particolare alle competenze richieste dal mercato del  
lavoro alle professioni in uscita.
In  stretta  relazione  con  questo  aspetto,  il  Coordinatore  ha  evidenziato  la  necessità  di  monitorare  le  
convenzioni  con  le  strutture  (soprattutto  in  ambito  sportivo  e  nell’ambito  dei  centri  fitness)  per 
comprendere  quali  possano  effettivamente  presentare  le  caratteristiche  funzionali  alla  formazione  del  
laureato magistrale (chinesiologo delle attività motorie preventive ed adattate) secondo quanto indicato 
dalla normativa vigente.
Infine,  si  è  auspicato di  poter  attivare una serie  di  eventi formativi  integrativi  per  rendere i  laureandi 
magistrali sempre più attenti alle recenti trasformazioni normative in tal senso. 
Dopo la presentazione dell’offerta formativa e delle diverse attività realizzate e in fase di realizzazione c’è  
stato un interessante dibattito nell’ottica della collaborazione per il miglioramento continuo del corso di  
studi.  In  particolare,  il  dott.  Nicola  Mancini,  Delegato  CONI  Provinciale  di  Foggia,  ha  preso  la  parola 
evidenziando l’importanza di creare un legame tra l’università, il territorio e una serie di progetti specifici.  
Ha proposto di offrire agli studenti opportunità di collaborazione con società sportive e con tecnici federali,  
menzionando specificamente il CUS, le società sportive di Davide Colella, la palestra di scherma Olimpia, un 
club di calcio a San Giovanni Rotondo e due ASD a Manfredonia per ginnastica artistica e basket. Infine ha 



sottolineato la possibilità di considerare queste esperienze come parte dei tirocini o di progetti di ricerca e 
come attività di sperimentazione legate alla progettazione dei lavori di tesi degli studenti sia per la L-22 che  
per la LM-67. 

Successivamente prende la parola il dott. Massimo Marino, Presidente della APS Sacro Cuore, il quale ha  
espresso gratitudine a nome della comunità parrocchiale per la collaborazione con l’università, citando la  
convenzione  in  essere.  Ha  parlato  della  presenza  di  tirocinanti  nella  parrocchia  ed  ha  proposto  la  
disponibilità di spazi sportivi come campi di calcio, mostrando interesse in ulteriori collaborazioni e nuove  
idee, soprattutto per promuovere la legalità e lo sport in contesti sociali difficili.

La prof.ssa Anna Dipace ha confermato l’interesse per le proposte discusse, menzionando la possibilità di  
collaborazione con i  laureandi e i  laureati in scienze motorie come esempio di legame tra università e 
comunità. 

L’avvocato Romeo Tigre, presidente provinciale FIDAL, è successivamente intervenuto, mettendo in luce 
l’importanza della recente riforma normativa nello sport e le sue implicazioni pratiche. Ha suggerito così  
l’organizzazione di seminari o corsi di diritto dello sport per aiutare gli studenti a comprendere meglio i loro  
diritti e doveri professionali nel settore. Inoltre, in qualità di esperto in materia, si è proposto in prima 
persona per tenere dei seminari volti agli studenti come approfondimento di questo tema e ha messo in  
evidenza la necessità di sollecitare gli studenti a scegliere l’insegnamento di Sport e Diritto tra le attività a 
libera scelta ed eventualmente di ripristinare l’insegnamento di Giustizia Sportiva. In merito la prof.ssa  
Anna Dipace ha ricordato che lo scorso anno è stato inserito con grande successo l’insegnamento “Sport e  
Diritto” con il prof. Luigi Follieri, e si è mostrata disponibile a considerare l’inserimento dell’insegnamento  
di “Giustizia Sportiva” o nel corso di laurea triennale o in quello biennale.
Il Prof. Italo Sannicandro, da poco coordinatore del CdLM in Scienze delle Attività Motorie Preventive e 
Adattate (LM-67), riprendendo l’intervento precedente, ha evidenziato l’importanza della regolarizzazione 
delle associazioni sportive e le recenti proroghe per la modifica degli statuti societari.  Ha enfatizzato la  
necessità di seminari di formazione per gli studenti per comprendere i cambiamenti normativi nel settore 
sportivo e la loro importanza per la pratica professionale.
La riunione si è conclusa alle ore 16.00 dopo aver svolto una discussione come sempre ispirata alla co-
progettazione del corso, sulla scorta degli interventi registrati. Si è riconosciuta l’importanza di integrare 
attivamente i  suggerimenti e le idee proposte, che saranno ulteriormente esplorati e discussi nel  GAQ.  
Questo approccio riflette un impegno verso l’innovazione continua e l’adattamento dell’offerta formativa 
alle esigenze emergenti del settore sportivo e della comunità accademica.

Foggia, 30.11.23 In fede

prof.ssa Anna Dipace
referente L-22

prof. Italo Sannicandro


